

Bolívar. Pensamiento Precursor del Antiimperialismo¹

Relatoría # 3²

02 de Junio de 2014

- Algunas ideas aclaratorias derivadas de la relatoría pasada:
 1. Las Civilizaciones Nucleares son los núcleos de civilización más grandes del período prehispanico. Los maya, los inca y los azteca constituyen civilizaciones nucleares.
 2. En la época de la colonia y en la época de la independencia se llevó a cabo una colonización del conocimiento, la cual consistió en silenciar todo conocimiento generado en las civilizaciones nucleares. Ello implicó la destrucción de la memoria colectiva con respecto a la cultura, conocimientos y costumbres de estas civilizaciones, con lo que se buscó mostrar como válido sólo el conocimiento europeo. Vizcardo y Guzmán hizo una propuesta de reconocimiento, en el siglo XVIII, del papel e importancia de las civilizaciones nucleares.

Es importante resaltar que en el caso de las sociedades colonizadoras, éstas, si mantienen la memoria de sus antepasados, sus construcciones, sus costumbres, pues ello les confiere identidad, unificación y pertenencia.

Otro aspecto importante que se debe resaltar con respecto al proceso de colonización del conocimiento, que está ocurriendo poco a poco en nuestra época actual, es que algunos sectores pretenden revertir este proceso, pues desde hace algún tiempo hemos venido observando como se está comenzando a globalizar ciertas ideas políticas, así como la música, entre otras cosas que son propias de las sociedades del sur. Ello permite que se busque la identidad y unidad de estas sociedades.

- Algunos comentarios respecto al capítulo “Las primeras ideas”:
 1. Conforme a lo que hemos venido leyendo y discutiendo surge la idea de pueblo, patria, que se conformó a partir de la independencia en sus primeros pasos, donde ya no sólo

1 Francisco Pividal, 2006.

2 Elaborada por: Johanna Alvarez.

son reconocidos como pueblo los blancos criollos sino también el resto de las clases que conforman la Venezuela del período de la independencia. También, podemos observar durante esta lectura como se dan las primeras ideas de unión e integración tan necesarias para conformar una nación entre países de América Latina. Estas primeras ideas corresponden a varios ilustrados de esa época, entre ellos Miranda y Bolívar.

2. El término independencia fue acompañado del término emancipación, dado que en la época de la independencia no sólo se buscaba el acceso directo al poder por parte de los criollos sino una búsqueda del reconocimiento por parte de los negros, indígenas y todos aquellos que no poseían propiedades, es decir, todos aquellos que no eran considerados pueblo.
3. El movimiento de liberación de los imperios debe buscar la integración entre quienes procuran dicha liberación.
4. Miranda tiene una perspectiva estratégica del mundo, quiere manejar las contradicciones existentes negociando con Estados Unidos e Inglaterra. Va a hacer una estrategia de las relaciones diplomáticas, ve la independencia en el marco de las Relaciones Internacionales; ahí se inscribe el pensamiento de Miranda.